

Les édifices ponctuels remarquables

En dehors des parties agglomérées anciennes, on trouve quelques demeures importantes qui marquent le paysage :

- La maison forte de Morcy, château qui aurait appartenu à la famille de Morcy, qui passa aux Brotty d'Antioche avant d'être vendu en 1784 au baron Vignet de Monget. Elle possède encore un parc d'un hectare entouré d'une grande haie et d'un mur en façade,
- À Marclaz, à l'emplacement d'un château du 17^e siècle, une imposante demeure construite au 19^e siècle, restaurée et surélevée par le comte de Foras, située dans un parc arboré de 1,6 ha clos par un mur d'enceinte,
- La maison sise 25 avenue du Général de Gaulle, construite vers 1870-1880 par un propriétaire originaire du piémont italien, dans une architecture inspirée des bâtiments de villégiature des bords de lacs italiens. La propriété s'étend sur 3 500 m² à proximité du centre ville.
- Le château de Montjoux, édifié en 1930 dans un parc de 4 ha à l'emplacement d'une ferme du 19^e siècle. Le pigeonnier et la digue sur le lac datent de 1943. La propriété a été acquise par le Département pour l'ouvrir au public et la gestion en est confiée à la Commune.

Ces constructions présentent une valeur architecturale par leur monumentalité, une valeur paysagère par les espaces libres qui permettent leur mise en valeur et une valeur historique pour le château de Morcy.

La commune possède également quelques exemples d'architecture de villégiature en front de lac, soit sur le boulevard de la Corniche, soit entre l'avenue de Corzent et le lac.

Thonon-les-Bains connaît au XX^e siècle le développement d'une architecture de style régionaliste comportant souvent une toiture à deux grands pans. C'est par ailleurs le siècle où la production de bâti s'accélère, sous l'influence de la démographie, de la concentration urbaine et du développement industriel. Il en résulte une multitude de styles, de formes et de courants architecturaux. Le béton y occupe une place de choix et notamment le béton brut, véritable substitut de la pierre.

Au XXI^e siècle, les formes cubiques se répandent et les matériaux de façade sont plus variés (béton brut de décoffrage, acier corten, mélange d'enduit et de panneaux de bois, matériaux agrafés offrant une large palette d'aspects et de teintes.



La maison forte de Morcy



Marclaz



25 avenue du Général de Gaulle



Château de Montjoux



72 avenue du Général de Gaulle



Chemin du Tornieux



Casa 26 - façade acier corten



Maison des Sports - façade béton brut